



# REVISTA LATINO-AMERICANA

(Fundada en México por Francisco de la Fuente Ruiz, el 15 de Febrero de 1885).

**Aparece los días 10, 20 y 30 de cada mes**

Dirección y Administración: RUES BALAGNY NUM. 51 et LACAILLE NUM. 1.

PARIS

Año XIV.

30 de Abril de 1898.

2.<sup>a</sup> época. — Núm. 42.

## La Prensa Asociada de México EN PARIS.

El Sr. Lic. D. Francisco de la Fuente Ruiz, fundador en México de este periódico, antiguo Ministro en esa República de la de Santo Domingo y que reside actualmente en París, ha sido nombrado Representante de la Prensa Asociada Mexicana en la gran metrópoli francesa.

Eminentemente fraternal es la distinción otorgada al Sr. de la Fuente Ruiz por sus viejos amigos y colegas. Constantemente alentados por el puro sentimiento de la libertad y animados por el más ardiente deseo de progreso, saben que la persona en quien depositan su confianza era desde muchos años antes de pertenecer á la diplomacia cual lo ha sido siempre, devoto ferviente del progreso y de la libertad en la prensa, consagrado dentro y fuera de ella á la defensa y propaganda de la verdad.

Aún para los elementos por cualquiera causa menos afectos á determinado criterio (puesto que el libre pensamiento y examen es lo más característico en una asociación de publicistas), la persona designada por su arraigado y sincero cariño á México no habrá ofrecido resistencia.

Trabaja la prensa mexicana de buena fe por el engrandecimiento nacional y en esto hay fundamentalmente una sola exclusiva opinión: la de coadyuvar á tan noble propósito. En el procedimiento ó la forma como en el detalle, cabe únicamente el error.

De incuestionable interés es cuanto se conexiona con el orden moral para aplicarlo en el social y en el político. En tal concepto, dicha prensa no se propone otro objeto que allanar y abrir caminos espaciosos para alcanzar el perfeccionamiento. No hay en nuestros tiempos medio mejor que la recíproca fraternidad. En el desarrollo de toda clase de principios y de hechos, el vínculo de amor como precursor de los grandes ideales es de decisiva influencia.

A lo cual la presente superior civilización mexicana en la que aquellos pueblos han depositado las más hermosas é intimas energías de su alma, contribuirá notablemente por su prensa interpretada para ensanchar en París y en Europa entera la aproximación intelectual que empleada mas tarde, la respectiva actividad é iniciativas simultáneamente consumarán el carácter y fines de sus relaciones en las amplias reproductivas esferas de la vida moderna.

Es la sucesiva obra de la civilización.

Disciplinar facultades lo mismo en el seno de una nación como en su trato con las demás, subordinando las aspiraciones á principios de justicia y á reglas de derecho compatibles con las circunstancias.

México y Francia deben llegar á un grado de relaciones que como producto de la evolución y por la persuasión mutua perpetuamente les ofrezca la satisfacción cumplida de las necesidades de los tiempos. La vaguedad de que el trato internacional por regla general adolece, á veces encerrado en los límites de la cortesía, ha de ir desapareciendo para que el desarrollo de las afecciones sirva cual base de unión y de miras ventajosas. Los vínculos íntimos y poderosos si realizan movimientos de esa índole son importantísimos y despiertan el mayor interés.

Como que es esa la excepcional labor del futuro.

Después de haber México consolidado el

## La Emprendedora.

Agencia internacional para cuantos asuntos se relacionen con la Exposición de 1900 en París.

Centro universal de operaciones de todo género.

Consultas sobre derecho público, juicios civiles y criminales y procedimientos administrativos, en cualquiera nación de Europa ó de América.

Para proposiciones, proyectos, datos y detalles, en la Dirección de este periódico.

más complejo organismo de los pueblos modernos, para la estabilidad y mejor éxito de su ulterior vida, el engrandecimiento en el exterior por el comercio y el cambio como elemento constitutivo de la nación es lo procedente, y en tal concepto la prensa zanjando las diferencias derivadas de la lucha por política y administración interior, está obligada á la propaganda y á la acción en todas formas y esferas, estudiando cuanto sea adecuado para ese alto fin.

Quiere decir, que lo práctico se impone, que el progreso moral é intelectual dentro y la extensión y fijeza de relaciones fuera, contienen un propósito más avanzado y reproductivo, para el que hay que emplear la firmeza de voluntad y cuantos medios facilite la asociación, la publicidad, el concurso de intenciones é ideas sanas sin objetar su origen.

Si á tan levantada evolución y al frater-

nal enlace con los excepcionales elementos que en análogos sentidos París encierra con su ilustrada y valiosa prensa como influyente auxiliar, si á algo ó á mucho del grandioso conjunto puede llegarse con la representación de la Prensa Asociada de México; ¡bien venida sea!

## Ecos

A juzgar por datos de carácter oficial, el ferrocarril de Guayaquil á Quito tantas veces inútilmente proyectado, entra en período de ejecución definitiva.

El Sindicato norteamericano representado por el Sr. Archer Harman que celebró contrato en consecuencia de negociaciones con el Gobierno del Ecuador, se ha estado ocupando de organizar lo conducente. Nada fácil, por tratarse de una obra colosal erizada de dificultades.

Iba siendo objeto de dudas el contrato Harman y se comprende. La opinión pública está allí recelosa, porque en distintas ocasiones concibió esperanzas sobre la ejecución del pensamiento y por desgracia nunca se realizó.

Es tan grande la idea, que no puede ser desechada por ningún hijo del Ecuador que ame el adelanto de su patria. Lo cual significa, que tan elevado propósito, es ageno al partidismo y á las aspiraciones políticas. Cualquiera administración pública que consiga llevarlo á la práctica, se cubrirá de gloria.

Que verdaderamente ennoblece la ganada por ayudar fundamentalmente con formas pacíficas á la producción y á la riqueza de pueblos laboriosos, que cifran su porvenir en el trabajo.

Se ha firmado ya el contrato entre el Sindicato norteamericano y la compañía constructora que lo será Drake Straton y C.<sup>o</sup> de New-York.

Evidente que la empresa originaria comienza á cumplir sus estipulaciones con el Gobierno, demostrándolo el nuevo contrato concluido con la razón social que construirá dicha importante línea férrea.

El Sr. Harman se halla en Londres para los últimos detalles del arreglo.

—Por razón de economía ha sido suprimida la asignación de 300 pesos oro que el Gobierno del Ecuador abonaba á su Consulado en Londres.

A las personas que desempeñaban ad-honorem Consulados parciales les estaba señalado el 25 p. % de los ingresos. También ha quedado suprimido.

Tan sólo con lo de Londres, se evita un gasto de más de siete mil sures anuales, que era de puro lujo.

—A la prensa bien intencionada, que es lógico, le halaga se reduzca el sacrificio del contribuyente, le gustará más aún que al hacer economías no se detenga la resolución en casos aislados.

Por eso dice un distinguido colega de Guayaquil, que hay mucho que espigar en el campo del servicio consular y diplomático ecuatoriano,

afirmación que comprueba con razones como estas que copiamos.

«Existe en Washington, por ejemplo, una legación bien cara para el Ecuador. Y el servicio que nos presta es de izar la bandera nacional en las solemnidades internacionales. No sería mejor que esa Legación pasara á Chile, donde actualmente se debaten asuntos de tan alta importancia internacional, que directa ó indirectamente deben interesarnos?»

«¿Qué hacen nuestros ministros en Norte América y Europa cuando tenemos en nuestras vecindades varios problemas de ardua solución continental?»

Somos partidarios de la economía, y mucho más cuando la necesidad la impone; pero no de esa economía que consiste en gastar poco para hacer ahorros, sino en gastar bien para obtener sin dispendios mayor utilidad.»

Es incuestionable.

La representación diplomática del Ecuador en Chile, Perú y Bolivia, resultará más útil actualmente que en Washington.

En el Sur del Continente, se discuten asuntos de alta política internacional relacionados con la vida futura de sus Estados.

En esos problemas de familia y en los arreglos de territorio, las soluciones trascendentales pueden ó no ser convenientes y hay que vigilarlas de cerca.

Con respecto á los Estados Unidos, ya se sabe lo que sucederá ahora, después y siempre.

—Al próximo Congreso ecuatoriano será sometido un tratado con Chile sobre reciprocidad en el reconocimiento de títulos profesionales expedidos por cualquiera de ambas naciones.

Hay tantas razones en pró del ejercicio científico sin trabas ni entorpecimientos, que de seguro, el tratado que mencionamos obtendrá sanción.

—No se salvará Chile de la terrible crisis económica que la amenaza, sin conceder marcada protección á sus industrias.

Y no se encontrará en condiciones de otorgarla, aun cuando quiera, porque le faltan los dos principales elementos para que la riqueza propia sea efectiva: ferrocarriles y puertos.

No existen las líneas suficientes para un amplio desarrollo industrial ni numerosos puertos adecuados para el comercio exterior.

—Hay por ejemplo, Vichuquen, departamento chileno en donde la industria salinera constituye principal vida de extensa zona.

Las salinas son muy numerosas y la extracción muy fuerte. Pues el producto lo conducen á lomo de mula, cuando menos 81 kilómetros, distancia aproximada desde la estación de línea férrea más cercana.

El exceso de tiempo y de gasto, se comprenden.

O lo que es lo mismo. El grave perjuicio para el consumidor que en último término paga todas las culpas.

Hasta la que no le pertenece ni cometió de faltar medios fáciles y baratos para la locomoción y el transporte.

—Por ahora la sal representa en Chile aun como ramo de comercio, uno de los principales.

Recargada con fuerte impuesto la introducción de sal extranjera, la del país tiene que ser conducida á uno y otro punto de la República y para esto son indispensables medios rápidos y económicos de transporte.

Ya no se importa ese artículo del exterior por el motivo expresado del excesivo gravamen y para abastecer del producto al territorio nacional, solamente para ese objeto, se deja sentir la necesidad de más líneas férreas y numerosos puertos.

—En comercio exterior los hombres de talento en Chile reconocen, que faltan todavía algunas cosas buenas que hacer.

Una de ellas es conseguir la navegación directa al Pacífico, en cuyo sentido trabaja el Ministro en Italia Sr. Subercaseaux.

Otra, muy indispensable, la construcción de los ferrocarriles trasandinos.

Cuando eso suceda, entonces podrá decirse que Chile se halla en verdadera comunicación directa con Europa.

—Sobre el escándalo de los ferrocarriles salitreros la prensa de Santiago y de Valparaíso, sigue pidiendo un amplísimo esclarecimiento. Que se haga luz completa en la bochornosa cuestión de los gastos secretos efectuados con

el punible propósito de cohechar la conciencia de los hombres públicos chilenos.

La investigación parlamentaria creen es el único camino señalado por la prudencia y la justicia.

Hasta hoy no conocemos ningún hecho práctico que tienda á calmar la excepcional indignación de la prensa y de la opinión pública.

—Mientras que en Chile va abriéndose camino la idea de una solución pacífica, en la Argentina siguen los preparativos bélicos contra sus vecinos.

Se ha dictado un decreto mandando reducir en seis millones de pesos el presupuesto argentino de obras públicas, debiendo invertirse esa suma en la compra de armamento.

—Al Gobierno de la misma nación le han sido ofrecidos diez millones de pesos oro en empréstito, con la garantía de los ferrocarriles y de otros valores.

—Hasta el Congreso acordó manifestar al Poder Ejecutivo que debe contar con su apoyo para poner al país en pie de guerra, sin reparar en gastos.

Decididamente ya se estima menos que antes la paz en la República Argentina, para el trabajo agrícola, ganadero y comercial.

—Acerca de idéntico tema dice un importante diario de Buenos Aires, que las seguridades de tranquilidad dadas por las cancillerías, nada importan puesto que los hechos demuestran lo contrario.

«A pesar de tales seguridades, dice, se sucedieron los diversos pactos posteriores al tratado del 81.»

Agrega que «con el libro del périto Moreno la diplomacia ha sufrido un revés más».

«La falaz teoría chilena ha sido desalojada de los territorios patagónicos, donde los demarcadores chilenos buscaban la línea del divorcio aquarum continental, gestionando para su país la parte más valiosa de la Patagonia.»

«Este hecho se ha ocultado hasta ahora á la opinión argentina.»

El mismo diario, haciendo una ligera comparación de ambas escuadras y cuidando de eliminar algunos buques de la armada chilena, dice que ésta quedaría igual á la de la Argentina si procurara la adquisición de un barco igual al «25 de Mayo».

Añade que la escuadra chilena no puede pasar el Estrecho de Magallanes con la confianza de obtener una victoria sobre la de la Argentina.

Los jefes y oficiales argentinos, por su preparación é instrucción y por la conciencia de su patriotismo, dice que no admiten parangón con los chilenos.

—El Sr. Cuestas, desde que declaró disperso al Poder legislativo, ya no es Presidente de la República Oriental del Uruguay. Se titula ahora *Gobernador provisorio*, asistido de un Consejo de Estado.

Forma de gobierno completamente irregular, según los artículos 13 y 14 de la Constitución (cuando estaba vigente).

—Los diarios de Montevideo, aseguran que el Sr. Cuestas dijo en conversaciones privadas: «que disolvía la Asamblea nacional, porque no lo elegiría Presidente de la República el 1.º de Marzo».

Y como él deseaba serlo, lo mejor era evitarse un disgusto.

—Que mandaba más que la Asamblea lo demostró rotundamente.

Cuando de nuevo haya legisladores en ese país, si son hombres de conciencia y de buena memoria, como es de presumir, los tendrá inquietos la idea del mandoble anterior que hizo cesar en sus funciones el régimen constitucional.

¿Será de repetición?

—Los siguientes párrafos pertenecen á un diario de Montevideo, que tuvimos por serio y liberal.

«Para que sus promesas no se malogren, es necesario que el gobierno provisional inicie una política amplia y patriótica, de absoluto respeto á todos los derechos y á todas las opiniones, sean estas cuales fueren, porque lo esencial en los actuales momentos, consiste en atraer simpatías, en suprimir todo pretexto de resistencias y de protesta á los hombres vinculados al régimen que encarnaba la asamblea.

Cualquier acto de violencia realizado por el

gobierno provisional, á la vez que haría dudar de la elevación y sinceridad de sus propósitos de reconstrucción institucional, tendría el gravísimo peligro de dar bandera á los colectivistas y de mantener agitado por consiguiente, el espíritu público y es necesario también que el mismo gobierno y el consejo de estado, normalicen sin pérdida de tiempo el funcionamiento de los poderes públicos.

La actual situación de hecho, no debe ni puede prolongarse por más de tres ó cuatro meses, ó sea el tiempo absolutamente indispensable para sancionar la ley electoral y cumplir todos y cada uno de sus preceptos; establézcanse cinco adoptándose entonces para practicar las elecciones, el 18 de julio, aniversario de la jura de la constitución, que sería este año la fecha del restablecimiento de nuestra vieja y pisoteada carta orgánica.»

Pero ¿qué mayor violencia é irregularidad que humillar la soberanía de la nación dando por terminada la obra de sus legítimos representantes con el empleo de la fuerza?

Borrón, que en concepto jurídico desaparecerá jamás.

—Por contrato celebrado el 12 de Febrero último entre el Ministro del Tesoro de la República de Colombia y los señores Fould y Compañía de París, quedan éstos dueños durante dos años de la renta de cigarrillos, mediante el pago de 1.898,307 francos que harán, por mensualidades, hasta fines de Julio del presente 1898.

Duramente censuran ese contrato, por la forma de la operación que repugna en Colombia.

A la verdad, no parece ajustado al mejor de los criterios para una nación que tenga mediana organización política, vender tan á las claras sus rentas á compañías extranjeras para salir de apuros administrativos.

Preferible, no habiendo otro remedio, es usar del crédito, consiguiendo dentro ó fuera del país el dinero necesario.

Además en asuntos de esa índole, la licitación pública ofrece mejores resultados para los Gobiernos y cierra la puerta á todo género de murmuraciones.

Nos parece que la legislación colombiana impone el empleo del referido sistema y en tal caso, resultaría nulo el contrato con los señores Fould sin haber sido consecuencia de adjudicación en el mercado libre, sosteniendo la competencia debida en precios y condiciones.

## CHILE.

### El país espera.

Dice un entendido colega de Santiago.

Pocos casos recordamos nosotros de unanimidad igual á la que se produjo en la prensa del país entero, con motivo de los negocios de la *Nitrate Railway C.º*

Apenas conocidas las graves acusaciones lanzadas en Londres contra algunos hombres públicos de Chile, acusaciones que alcanzaban hasta el honor y buen nombre nacionales, toda la prensa, desde Iquique hasta Magallanes, fué unánime en pedir que se procediera inmediatamente á esclarecer ese negocio.

La conciencia nacional herida en lo mas íntimo, pedía ese esclarecimiento, como el inocente que es víctima de una calumnia pide que se le permita confundir al calumniador.

Las diversas publicaciones hechas en descargo de algunos de los acusados no han satisfecho á nadie, es decir, no han llevado al ánimo de nadie el convencimiento firme y oficial, por decirlo así, de que la honra del país ha sido calumniada en Londres, porque esas publicaciones han sido hechas por los mismos interesados y—aun en el supuesto de estimarlas mas verdaderas que los Evangelios—pecan, por ello, por su base.

El país quiere que una voz mas autorizada, imparcial y serena que la de esos interesados sea la que le diga que no es cierto que en Chile los directores de la *Railway* compraban conciencias como quien compra melones en el Mercado.

Por eso, la prensa ha sido unánime—hermosa unanimidad!—en pedir que la Comisión Conservadora se reúna y proceda á hacer una investigación parlamentaria sobre el particular.

Esa alta corporación, es, en receso del Congreso Nacional, la llamada á decirnos, para

completa tranquilidad de todos:—El honor de Chile no ha sido manchado hoy ni nunca.

Sin embargo, la Comisión Conservadora no se ha reunido, apesar de las peticiones de la prensa y de la presentación del propio D. Julio Zegers.

¿Por qué no se ha reunido la Comisión Conservadora?

Lo ignoramos.

Pero no podemos dejar de lamentar el hecho.

Cierto es que la de la canícula no es la mejor época para que se reúna nadie; pero este caso es tan excepcional, tan grave, tan digno de la atención de todos y de cada uno de los chilenos, que francamente, es inexplicable la singular apatía de la Comisión Conservadora.

¿No comprende ésta que es necesario que vaya a Londres su autorizada voz a confundir a los calumniadores, si lo son los directores de la *Railway*, ó que haga caer todo el rigor de la justicia sobre los culpables de Chile, si los hay?

Esto es de una necesidad imperiosa, urgente, de toda urgencia.

Cuando está de por medio el honor del país, toda diligencia es poca para limpiarlo, castigando a los que han osado mancharle, ora con sus calumnias, ora con la venta de sus conciencias.

Si los poderes públicos de Chile quedan indiferentes ante el escándalo del *Railway*, quedará establecido que se puede, impunemente, ó calumniar a Chile manchando su honor, ó vender en el mercado de Londres ese mismo honor en pública subasta.

Esta situación sería intolerable.

Por eso, pedimos de nuevo a la Comisión Conservadora que se reúna para proceder a la correspondiente investigación.

## ESPAÑA

Y LOS

## Estados Unidos de América.

No habiendo forma de llegar a un arreglo entre España y Estados Unidos que salve el honor, el derecho ni la libertad; lo que se impone a todo juicio sano como a las conciencias rectas, es que España mantenga la paz, aún a costa de los más inverosímiles sacrificios.

Los temperamentos bélicos que aconseja la mayoría de la prensa, nos parecen enteramente insensatos.

Si España ha de perder a Cuba sosteniendo una guerra con Estados Unidos, preferible mil veces es que el primer hecho se produzca sin los horrores del segundo.

Reducir a los Estados Unidos y continuar la soberanía de España en Cuba sin menoscabo de sus legítimos derechos coloniales, son cosas ya harto difíciles con el giro de las circunstancias y con la incertidumbre en la suerte de las armas.

El valor personal ni la sublimidad del sentimiento contienen lo que da fuerza y poderío. Los millones y el conjunto de elementos materiales que ellos acumulan son lo esencial hoy para la guerra. Triste verdad de la que hay que convencerse sino domina el propósito de seguir discurrendo fantásticamente.

Por desgracia España aún con los decididos esfuerzos de su Gobierno ni ha pacificado a Cuba ni ha conservado buenas relaciones con Estados Unidos. Há largo tiempo vemos que la prolongación indefinida era insostenible, sobre todo, de lo primero, causa de tan penosa situación.

Tampoco estamos conformes con la actitud de Estados Unidos, porque como otras veces hemos manifestado, no vemos que responda a la aplicación de un principio de derecho humano y si a satisfacer sus conveniencias.

Si se incorporasen Cuba ó la dominaran en cualquiera forma, ¿qué inmenso riesgo no correrían las naciones débiles de América? Eso por el momento. Que más tarde, aún las fuertes quedarían amenazadas y víctimas tal vez de la tremenda tempestad.

Como se propongan en uso y ejercicio de una declaratoria de Monroe, enfáticamente llamada doctrina, constituir nueva religión, cuando menos habrán de intentarlo. Porque todavía hay que desconfiar de que si la frase fué «América para los americanos», sea por su complemento adorada algún día por los del Norte solos, como poseedores únicos del Continente entero.

Para España lo que a todo trance anhelamos,

## FOTOGRAFÍAS

de los magníficos cuadros al óleo y esculturas de los Museos del Louvre, donde están representadas todas las escuelas. De los otros Museos y notables monumentos de París (inclusa la tumba de Napoleón I) y de todas las grandes capitales europeas.

Las remitiremos a aquellos de nuestros abonados que las deseen, por el valor y gastos de correo, cumpliendo enteramente gratis los encargos que se sirvan hacernos.

es la paz, supuesto que con la guerra nada práctico alcanzará y en nuestros tiempos las contiendas internacionales por la fuerza de la razón y la justicia son las autorizadas por los grandes medios que la civilización pone en el camino de los pueblos para probar su prudencia y sabiduría.

España en masa debe muy alto y claro declarar, que no quiere la guerra con Estados Unidos ni con nadie.

La misma Europa lleva más de un cuarto de siglo de paz y este hecho, bien puede servir para deducciones moralizadoras.

Ambiciones seculares predominan y no han bastado para promover otra guerra. Porque la ambición de los poderosos como motivo ni el eternizar el régimen bajo el cual medren, están ya de moda.

En la actualidad los ciudadanos de ninguna nación europea, a menos que los obliguen, irán a pelear más que por la defensa de sus derechos y libertades.

Las causas ideales para la guerra entre naciones las condena la civilización y las prácticas de la vida general moderna. Paz y justicia para que la democracia prospere y se engrandezcan los pueblos con el esfuerzo industrial y sus rendimientos. En manera alguna la matanza que arruina y rebaja la calidad humana poniendo su dignidad al ciego resultado de la fuerza bruta.

Lo repetiremos sin cesar.

Conviene a España como único supremo bien, la paz, sin reparar en clase alguna de obstáculos por invencibles que parezcan.

## MÉXICO.

**Sucintas referencias hacia los Estados de Aguascalientes, Yucatán, Campeche, Colima, Chiapas, Sinaloa, Jalisco, Guerrero, Sonora y Tamaulipas.**

Aguascalientes es uno de los Estados más ricos de la República cuyos elementos materiales reciben cada día nuevo impulso, por la laboriosidad de sus hijos, por la educación y espíritu cívico que revelan y por la fuerza colectiva que ponen en acción para el progreso general del país.

Los negocios mineros y agrícolas, toman incremento pasmoso.

El territorio por su extensión ofrece las mayores ventajas para ambas industrias, que con el concurso de capitales y sistemas modernos de explotación, rápidamente adelantan.

Contribuye al éxito propicio de Aguascalientes la importante línea del ferrocarril central, una de las dos internacionales que la República posee, que además está conexada con las vías interiores que dan fácil salida a los productos hasta la costa del golfo mexicano y que próximamente la tendrán también por la del océano Pacífico.

El ferrocarril peninsular entre Mérida y Campeche, que varias veces hemos mencionado se construya, quedó terminado.

A principios del próximo Mayo, si son verídicos nuestros informes, irá a inaugurarlo el señor Lic. D. Joaquín Baranda, Ministro de Justicia é Instrucción pública, investido de la representación del señor Presidente de la República, quien por recargo de atenciones no podrá concurrir.

Las ceremonias de inauguración se verificarán en Calkini, población situada cerca de la línea divisoria entre los Estados de Yucatán y Campeche.

Esa línea férrea es de alto interés como igualmente las mejoras que van a practicarse para que fondeen los buques en el amplio y bien res-

## Ferrocarriles mexicanos

En la Dirección de este periódico se suministrarán toda clase de informes sobre itinerarios y tarifas de los ferrocarriles mexicanos.

guardado puerto de Campeche. Actualmente lo hacen a algunas millas fuera de la bahía.

La exportación del henequén y del palo de tinte, se facilitará muchísimo, lo cual notablemente conviene a ambos Estados, por ser esos de sus más valiosos y abundantes productos.

En los mercados extranjeros el henequén yucateco sube de precio, por la creciente demanda de los centros cordeleros de los Estados Unidos, en donde se consume la mayor parte de dicha fibra.

Otro elemento que obliga esa alza, es el establecimiento de la cordelería de Mérida, con poderosa maquinaria, que manufactura considerable cantidad de cuanto henequén se cosecha.

Así es natural. El precio de la fibra se ha triplicado en las últimas grandes operaciones de venta y todavía hay mucha de aquélla sin cortar en el presente año.

Cuenta Yucatán con otros varios elementos de vida y de adelanto.

La zafra de la caña en este año, será cuantiosa, pues hay creencia de que dará la molienda 20,000 arrobas de azúcar y de buena calidad.

Las plantaciones de tabaco se hallan en excelente estado, cultivo en idénticas condiciones a las que se emplean en Cuba y por agricultores de allá, que por haber emigrado, los contrataron en Yucatán.

El comercio florece, sucédense las transacciones, los títulos de instituciones bancarias como industriales y ferrocarriles se negocian en alza y la situación de estabilidad y solidez, infunde confianza ilimitada en los mercados.

Como prueba del adelanto moral de Colima y testimonio a la vez de los beneficios de la libertad, cuando sinceramente la garantizan las leyes; citaremos por hoy este solo hecho.

Próximamente va a inaugurarse una Asociación de obreros, que tiene por objeto conservar y difundir la religión y la moral; estrechar los vínculos de la caridad cristiana entre los miembros de la clase y formar una caja de ahorros cuyos fondos quedarán destinados a remediar las necesidades de las familias de los socios é igualmente a proporcionarles trabajo.

El propósito esencial es fomentar el movimiento de las industrias de Colima, atendiendo a las subsistencias a la vez que a la moralidad, bases fundamentales para el perfeccionamiento obrero.

La población del Estado de Chiapas es de 318,730 habitantes, sus contribuyentes 74,168, el valor del giro mercantil é industrial pesos 5,223,916, el valor de la propiedad rústica pesos 21,846,987, el de la urbana 2,926,290, el número de fincas rústicas 5,858 y la extensión total del Estado 7,936,608 hectáreas.

Hecho que encierra breve idea de la amplitud con que se extraen minerales en Sinaloa.

Entraron en Febrero último a la casa de Moneda de Culiacán, capital de ese Estado, con destino a la acuñación:

15 barras plata pasta procedentes de varias partes, con un valor de pesos 15,533'51.

64 barras procedentes del Ensayo Federal de Alamos, valuadas en pesos 64,791'15 plata y pesos 535'30 oro.

La Agencia de Du Fresno y A. H. Buck introdujo para su exportación 2 barras oro y 2,536 sacos de metal, estimándose el valor de estos últimos en pesos 39,222'46 plata y pesos 2,239'72 oro.

Guadalajara, capital de Jalisco por el crecimiento de población y de comercio, merece preferente atención de los poderes públicos para que la ayuden a satisfacer las necesidades de los grandes centros.

Y así en efecto sucede. Que el Gobierno del Estado se preocupa del ramo de higiene pública, primordial cuando se estudian las precauciones inherentes a la conservación de la salud y la vida según la ciencia moderna y sus preceptos.

En tal concepto el Ejecutivo ha solicitado de la Cámara de Diputados, la autorización para contratar un empréstito, bajo equitativas bases, dedicando los fondos que produzca á importantes obras de saneamiento de la ciudad por medio de un buen sistema de cloacas y á la introducción de agua potable.

La ciudad de Aqualulco, que carecía también de lo último, acometió auxiliada por el mismo Ejecutivo, los trabajos conducentes para tan interesante mejora en una población de las más trabajadoras y ricas del Estado.

Continúan las obras con el mejor de los resultados. El agua potable surte ya con abundancia á Aqualulco y pronto ni aún sus apartados barrios, dejarán de gozar de tan evidente beneficio.

En el presente mes, inaugurará tal vez personalmente el señor Presidente de la República el tramo de ferrocarril entre Puente de Ixtla é Iguala en el Estado de Guerrero.

Esa línea continuará hasta la capital (Chilpancingo) y costa del Océano Pacífico (Acapulco).

El Sur de la República poco provisto de vía férrea, ve penetrar poco á poco ese elemento de labor y de progreso. Guerrero por sus elevadas montañas, barrancos profundos y extensos bosques de preciosas maderas, necesitaba fáciles medios de comunicación para dedicarse resueltamente á la obra moderna del esfuerzo industrial y del comercio.

Así con el tiempo aquellas privilegiadas regiones, cuna y refugio de libertades, otras veces, ofrecerán al mundo el ejemplo más elocuente de los beneficios que han alcanzado con sus gloriosos triunfos de armas y de ideas.

Otro ferrocarril que avanza sin que esté lejána su terminación.

Los ingenieros, en territorio de Sonora y del Ferrocarril Arizona and South Eastern (la línea de la compañía Copper Queen, que conduce de Benson en el Southern Pacific á Bisbee) han llevado sus trabajos hasta San Miguel, cerca de las cabeceras de los ríos limítrofes, más ó menos noventa millas al sur de Bisbee, y en breve quedará completa la línea hasta Nacosari, Sonora.

Esta nueva línea dará gran impulso á la minería, que está prosperando en la parte noreste y Central de Sonora.

En aquella región, se trabajan con gran actividad muchas ricas minas y con magníficos resultados.

En Nacosari, la compañía Copper Queen, está abriendo muchos socavones de minas de plata y cobre, y tienen ya hecho un túnel angosto que mide nueve millas de largo, y han establecido una fundición.

El Gobierno de la República ha realizado la repatriación de más de trescientos mexicanos que se encontraban radicados en Texas (Estados Unidos), explotando los frutos de la tierra como labradores prácticos.

Se han radicado á inmediaciones de Ciudad Victoria, Estado de Tamaulipas, en terrenos anteriormente contratados y en los cuales fundarán una colonia.

Todos son agricultores muy laboriosos, que siguen los procedimientos modernos del cultivo y que tienen una inmensa ventaja sobre los rutinarios.

Las condiciones del suelo, el clima y otras circunstancias determinarán que emprendan en grande escala el cultivo del algodón, fruto que no está lo suficientemente explotado en esa zona.

## URUGUAY

### Pundonor militar.

Al disolver el Presidente del Uruguay la Asamblea nacional legislativa, se sublevó parte de la tropa de línea y entre ella, el segundo batallón de cazadores que se encontraba en la ciudad de Concordia.

Sus oficiales, dieron un manifiesto dirigido al ejército oriental y á los amigos, explicando la conducta que habían observado.

Después de relatar extensamente lo ocurrido, entran en consideraciones que como comprobación del desdén moral de esa República, transcribimos:

«Como es público y notorio, de algún tiempo á esta parte veníase preparando el derrocamiento de la honorable Asamblea, y para ello había necesidad del ejército, y, sin pararse en medios, el Poder Ejecutivo recurrió al ignominioso sistema de hacer firmar un compromiso á los jefes y oficiales de los cuerpos, compromiso por el cual se desconocería todo nombramiento para la presidencia del honorable Senado, que se debía efectuar el 14 de Febrero y la elección de Presidente de la República que debía tener lugar el 1.º de Marzo próximo, siempre que la elección no recayera en el ciudadano don Juan L. Cuestas.

«Este proceder criminal, fué cumpliéndose en todas sus partes, y todos aquellos militares de honor, que no quisieron manchar su carrera suscribiéndolo, se vieron expulsados de sus puestos, para dejar lugar á otros, que, sin esos miramientos, se declararon dispuestos á apoyar el régimen de la dictadura.

«Ahora bien; el 2.º de cazadores, que no tiene en las páginas de su historia de qué avergonzarse, no ha podido permanecer impasible.

«Sin que nadie influyera en el ánimo de los demás, todos, jefes, oficiales y tropa, dándose cuenta acabada de la situación, resolvieron sacrificar el porvenir halagüeño que les sonreía, prefiriendo la tranquilidad de la conciencia del deber cumplido, á tener que sonrojarse mañana, al ser señalados como traidores á las leyes, por el inexorable dedo de la opinión pública.

«Sobre nuestra actitud, al desconocer el régimen dictatorial, no cabe controversia alguna, porque nuestra Constitución y demás leyes, nos mandan sostener la Asamblea contra los ambiciosos que pretenden desconocer sus mandatos.

«No ha entrado en nuestra mente jamás desertar de las filas del ejército, quebrantando las leyes militares y el sagrado juramento que nos vincula á nuestra bandera, porque la única educación de principios que hemos recibido, nos ha enseñado que la suprema ley de la patria es la Constitución á la cual creemos ser fieles, negando obediencia á los funcionarios superiores de la nación, que abusando de una situación política difícil, principian por traicionar su propio juramento para gobernar con abstención de todas las leyes, bajo la inspiración de sus ambiciones de predominio, de sus caprichos y de sus intereses personales.

«Hemos pensado que, como ciudadanos de una República que se rige por un sistema de libertad organizado, prestándonos á suscribir el compromiso que se nos exige, nos convertiríamos en cómplices consentidos de los que se han alzado con la suma del poder público, cayendo en los desmanes que cometen los que, gobernando sin leyes y contra las leyes, incurren en el mas pernicioso y en el mas punible de los crímenes políticos: la traición á la patria.

«Esperamos que, con nosotros, muchos otros soldados leales á las instituciones, no solo se negarán á colocar sus firmas al pié de un documento que traduce una ignominia, sino que nos acompañarán en nuestros sufrimientos y nuestras esperanzas, hasta que vuelva á imperar el régimen legal, como conquista de los buenos y de los verdaderos patriotas, ó hasta que se organicen las fuerzas vivas para arrancar las usurpaciones de la dictadura, contra la que llevaremos complacidos nuestro contingente de sangre y de sacrificios, de cualquier género que se requiera.

«Los desertores, entónces, son los que no se encuentran en el número de los que defienden la legalidad.

«Por lo demás, pronto vamos á ver todos quiénes habrán realizado los males, de que el país deberá pedir cuenta estricta, tarde ó temprano: si los soldados de la dictadura ó los soldados de la Constitución.»

## BOLIVIA.

### EL MAMORÉ.

(DE VILLA-BELLA Á TRINIDAD).

(Conclusión).

Detrás de la espesa cortina de tacuarales y chuchios es por donde suele acechar el salvaje las embarcaciones que remontan el Mamoré, á las que asesta sus certeras flechas cada y cuando que puede; aunque esto no sucede felizmente con frecuencia, ora por el mucho traba-

jo que demanda la construcción del arma, ora porque al salvaje se le encuentra en estos ríos solamente en la estación seca que es cuando baja á la ribera á pescar, viviendo el resto del año en lo más recóndito é intrincado de la selva, donde la caza abunda y no llegan las inundaciones.

Los indios que ocupan la banda boliviana del Mamoré, singularmente la región vecina á las cachuelas, son los *Chacobos* y *Sinabos*, tribus mansas de la nación pacaguara que en veces visitan Exaltación de Mojos y á menudo salen al encuentro de los navegantes que los llaman «indios gritones» por los japapeos ó ademanes y gritos violentos con que llaman la atención. La palabra que más repiten y que invariablemente se les oye es la de «Epeje» que entre ellos equivale á compañero ó aliado. Van completamente desnudos, aunque disimulan lo que la decencia manda tapar, con un artificio que despierta la hilaridad de los viajeros del Mamoré. Los cuales sin distinción, regalan á esta pobre gente con tabaco, yucas ó plátanos, amén de algún trago de aguardiente que contribuye á que la despedida sea más ruidosa que la bienvenida.

Los verdaderamente peligrosos, son los bárbaros que habitan la banda brasileña entre la boca de Itenes y la cachuela Bananera, los *Guaras*, tribu caripuna, tan bravos y arrogantes que entran en batalla campal con los viajeros, de los que ordinariamente se apodera el pánico sorprendidos casi siempre desprevenidos en las pascanas ó campamentos. Las flechas de estos bárbaros son un dije por lo esmerado de la labor y el adorno de menudas plumas de colores que llevan al extremo, pero son difíciles de conseguir á menos que uno se las gane arrancándolas de las propias nalgas ó de las de algún compañero de viaje. Menos mal, sin embargo, que á estos indios no se les ocurra envenenar sus flechas con el *curare*, como suelen otras tribus del Amazonas. Para evitar sorpresas y sobresaltos, las embarcaciones mojeñas andan este trecho durante la noche á remo sordo, y si es forzoso parar, duermen á bordo los tripulantes tomando toda clase de precauciones, que no son inútiles, pues más de una vez los bárbaros deslizándose sigilosamente han caído de improviso no dejando títere con cabeza. ¡Qué no habrán ideado los blancos para exterminar estos bárbaros! Les han dado caza, han arrasado sus *malocas* ó pueblos, han colgado de los árboles botellas con costras de virulentos para que al simple olfato ó tacto de ellas la asquerosa enfermedad se propague entre los indios y los diezme; les han puesto el cebo de algunos garrafones de aguardiente intoxicado para envenenarlos como á ratas. Muchos indios habrán perecido así miserablemente, pues sus compañeros vuelven á la carga sedientos de venganza y con furor recontrado.

**MÁRGEN.** Comprende los terrenos cuya altura se halla entre las aguas medias y las mayores crecientes y que sólo quedan inundados por corto tiempo todos los años. Esta es el lugar de las barrancas que en toda la extensión del Mamoré se descubre por las capas de arcilla y greda de que están compuestas. Formadas por un talud de tierra arcillosa, plantas, arbustos y yerbas, sustentan no obstante, arbolones que las más de las veces se aguantan por las raíces, desplomándose en un pestañear de ojos sobre las embarcaciones, no digo al soplo recio del viento sur, sino al sacudimiento del agua por los remos. Algo parecido á lo que pasa allá en los nevados Alpes, en que el eco de la voz origina la caída de un alud. ¡Cuántos en el Mamoré dejaron la hacienda ó la vida cuando llenos de júbilo creíanse á salvo por haber escapado al riesgo de las cachuelas!

El terreno de la *Márgen* es de sorprendente feracidad, como formado por el *humus* vegetal de hojas y plantas en descomposición mezclado con el lodo de las inundaciones. Esta clase de tierras es la que los bárbaros y chacareros del Oriente escojen para sus *chacos* ó plantaciones; y en ellas se opera aquel prodigio de producción según el cual un *almud* (cien varas cuadradas) de caña de azúcar da 300 a. de miel; el arroz, 50 a. por una de semilla, el ají y tabaco, 50 a. por libra de semilla; el maíz, 50 cargas por a. de grano; y el doble, la yuca ó mandioca, el maní, los frijoles, etc., con la ventaja que no se necesita arado ni abonos, basta ahondar la tierra con un palo y echar la semilla. Además, como las cosechas son dobles y triples, la recolección puede hacerse antes de que al río se le hinchen las narices. Tal es el secreto de la ri-

queza agrícola del Beni, y así se concibe como pueden vivir los anfibios Mojeños á quienes la naturaleza ha enseñado como á la hormiga, recoger sus provisiones en el verano para vivir el invierno.

Por lo demás, cuando estos terrenos no se cultivan, son muy malos. En ellos no penetra nunca el sol y «huelan á fiebre» como dicen los benianos. Una bóveda de tupido ramaje sombrea el suelo poblado de plantas, arbustos y bejucos; de uno á otro árbol cuelgan y se entrelazan, como jarcias de un navío, lianas, hiedras, bejucos y demás parásitas y plantas trepadoras. Aquí crecen aquellas palmeras que prefieren los terrenos húmedos, los cacaotales y limoneros silvestres tan abundantes en estos sotos merced á los traviesos monos y papagayos, agentes indirectos de la propagación de éstas y otras especies vegetales; una flora, en fin, tan variada, que se podrían contar más de cien especies distintas en una hectárea de terreno. Entre este hervidero de fiebres y sabandijas, laten la venenosa *yoperojobobo*, silban las serpientes desde la *pucarara* de sonantes crótalos, hasta la *sicuré* ó boa atravesada en el camino como un tronco caído, y merodea el jaguar que turba el augusto silencio de la virgen floresta si ruje ora de rabia cuando le sacude la terciaria, ora de placer cuando bebe la sangre de algún tapir (anta) ó puerco montés que vienen al río á apagar su sed ó á recrearse en los barreros ó salitrales del lugar.

**TIERRA FIRME.** Esta presenta alturas muy diferentes; su capa vegetal es completamente nula por impedir la formación del humus la naturaleza ferruginosa del terreno y la carencia de inundaciones. La arenisca del fondo, los extractos de conchas marinas que en él se ven desparramados, parecen ser los despojos de un mar que de allí se ha retirado dejándole formada su hoya al Amazonas.

En estas altiplanicies relativas, de 50 á 60 metros de altura, libres de inundaciones de los ríos, pero provistas de depósitos naturales de agua, pujos (manantiales) y lagunetas, los bárbaros tienen sus *malocas* y los barraqueros sus centros gomeros. Si el terreno no se presta al cultivo tan fácilmente como la *Márgen*, es en cambio la región del Bosque, del *Matto* ó Selva virgen, en donde crecen las palmeras más gallardas, los colosales almendros (*Bertholecia excelsa*), los copaibos, cedros y caobos y cien otros colosos

que parecen arrogantes al cielo desafiar.

Como por otra parte el piso es plano y casi limpio de arbustos, y los bejucos son escasos ó si se encuentran son del grosor de un cable, se puede por él pasear á caballo sin inconveniente, siempre bajo la imponente bóveda de verdura formada por la copa de los árboles, muchos de ellos floridos y ostentando una salvaje cabellera de lianas y enredaderas.

## V.

En seguida de la Región de los Bosques viene casi sin transición la de los *Llanos*: Los campos de Mojos que el *Mamoré* fertiliza anualmente con sus periódicos desbordamientos son de naturaleza pampeana. Hubo una época durante la cual se extendía por su inmensa zona una red acuática que de las elevadas comarcas limítrofes iban acarreado y depositando en ella la arcilla que constituye la formación pampa. Las corrientes principales fijaron progresivamente su curso aprovechando las hendiduras hechas por fallas geológicas del terreno, y el *Mamoré*, madre de las aguas, reuniendo miles de hilos de aguas desparramados, vino á ser el tronco de esa gigantesca arteria acuática que inunda el corazón de Mojos, abarcando una superficie tributaria de 9,982 leguas cuadradas de 18 al grado (cálculo de Keller), casi las dos terceras partes de la vasta superficie del país.

Lo mismo que se supone aconteció en la cuenca hidrográfica del Río de la Plata, debió acontecer en la del *Mamoré*. En donde ahora surcan las aguas los vapores, pastaban entonces pacíficamente los acorazados gliptodontes, y los elefantes de muelas amamelonadas, llamados mastodontes, cuyos huesos ponen ahora á descubierto las escavaciones del puerto de Buenos Aires á varios metros debajo del nivel actual de las aguas del Río de la Plata.» (Ameghino). Parecida sorpresa tiene reservadas las barrancas del *Mamoré* y el subsuelo de Mojos para cuando la ingeniería remueva las entrañas de aquellas tierras vírgenes; debajo de las ardientes praderas mojeñas y del impetuoso cauce mamoreano yacen, sin duda, fósiles de animales

antidiluvianos que como los Megatarios de Madrid y de Londres, esperan ser armados en un museo por algún hábil preparador.

En el curso del *Mamoré* aparecen sucesivamente á la vista formaciones antiguas de épocas diversas; granitos y *pedra carga* en la región cachuelera, óxidos y areniscas rojas cretáceas en algunas barrancas de la banda brasileña así como en las taludes de los barrancos de Mojos capas de arcilla y greda, tan blanda ésta, que no es extraño convida á fomentar el vicio de la gliptomía entre los indios y que tan generalizado está aquí como en el Orinoco y el Amazonas. Algunas de estas gredas compiten en blancura con la cal, y de ellas se servían los jesuitas para el blanqueo de los templos y las casas, como que todavía son famosos y gozan de estimación, los ladrillos colorados del pueblo de Santa Ana. En la región de los Llanos el terreno de una uniformidad completa, está formado por el légamo pampeano con estratificaciones de bancos marinos; prueba eficiente de que alguna conmoción geológica agrietó el corazón de América, levantando capas marinas que quedaron depositadas al nivel que se presentan todavía en algunos campos de Mojos, y que pueden seguirse á lo largo del *Mamoré* en la extensión de algunos kilómetros. Estas estratificaciones se encuentran á veces tan á flor de tierra, que dan á sospechar si el fenómeno geológico aconteció cuando ya se había fijado el depósito sedimentario que cubre la llanura mojeña.

En su curso por los llanos, el cauce del *Mamoré* no está siempre bien definido; lo ahonda y ensancha sin cesar la acción corrosiva de las aguas minando constantemente la base de las barrancas, las cuales en su desplome aumentan gradualmente el radio de la curva de un recodo mientras la opuesta orilla se rellena de aluviones. Otras veces, se abre una comunicación hacia el plan más bajo, y según se ha dicho, pocas líneas antes, el río deja su antiguo cauce, y se infiltra en el nuevo lecho, hasta que ahondándolo y ensanchándolo, se apodera de él. Tal acontece en el punto denominado «*Mamoré viejo*» un torno antes de llegar á San Pedro, en el cual lugar, el río ha cambiado de cauce conservándose aún la madre antigua como un brazo amputado que la sequedad y los solazos han de agostar y dejar enjuto.

Exaltación, pueblo de los indios *cayubabas* y San Pedro, de los *canichanas*, están á pocas cuadras del río *Mamoré*. A Santa Ana de los Morimas se va por el *Yacuma* afluente de la margen occidental; y por la oriental, subiendo el estrecho pero caudaloso *Ybari*, se llega al *Trapiche*, puerto de *Trinidad*, capital del Departamento del Beni, término de la navegación del vapor en la estación seca, y final también de la presente relación.

CIRO BAYO.

## LA CONDUCTA DE LOS ESTADOS UNIDOS.

Bajo el título que precede, el eminente repúblico Sr. Pi y Margall, cuyo acrisolado patriotismo nadie negará, ha publicado un artículo en su periódico *El Nuevo Régimen* del cual transcribimos los oportunos datos que subsiguieren.

«Los que se quejan de la conducta de los Estados Unidos, sería bueno que repasaran lo que en favor de los Estados Unidos hicieron Francia y España cuando eran colonos de Inglaterra y contra Inglaterra se rebelaron.

Estalló la rebelión norteamericana el año 1774, y dos años después, en 1776, Francia se entendía ya secretamente con los delegados de los insurrectos. Facilitóles de pronto 2 millones de francos, y á poco 200 cañones, armas de todas clases que se sacó de los arsenales del rey, 4.000 tiendas de campaña y 30.000 uniformes. Enviábalos todo por medio de una supuesta casa de comercio que con este fin se había creado. De los 2 millones, uno había salido de las arcas de nuestra leal y generosa España.

## COMISIONES

de exportación é importación. Para toda clase de compras en Europa y remitir á América ó viceversa.

Se admiten en la Dirección de este periódico. Garantizando exactitud, buen cumplimiento y la mayor economía.

No había concluido aún el año 1776, cuando Francia había anticipado á los rebeldes otros dos millones. Dejaba, por otra parte, que con ellos se concertaran militares de distintos grados para ir á ponerse á las órdenes de Washington. En 20 de Marzo de 1777, de Francia salieron con rumbo á las colonias sublevadas Kalb, La Fayette y once oficiales.

Avanzó Francia, y en 6 de Febrero de 1778 firmó con los insurrectos dos tratados: uno de comercio y otro de alianza. En éste, que no había de regir sino en el caso de una guerra con la Gran Bretaña, comprometíase Francia solemnemente á garantizar á los Estados Unidos *la libertad, la soberanía, la independencia* y la posesión de los territorios que al fin de la insurrección ocupasen.

Francia, no sólo reconocía aquí la independencia de los Estados Unidos, sino que también se obligaba á mantenerla, y por lo tanto á una intervención armada en el caso de un rompimiento con Inglaterra.

No fué tan allá nuestra nación en el convenio de 12 de Abril de 1779; pero manifestó que había deseado y deseaba procurar á los Estados Unidos todas las ventajas que apetecían y pudieran obtenerse.

Hacíase todo esto cuando la insurrección distaba aún mucho de haber llegado á su término, cuando faltaban tres años para que Inglaterra se decidiese á entrar en negociaciones de paz con sus colonias.

¿Pueden ahora admirarse de lo que nos ocurre? Son hoy los Estados Unidos para con Cuba y España lo que fué Francia para con los Estados Unidos é Inglaterra. Reconocerán ahora también los Estados Unidos la independencia de Cuba, y es fácil que se comprometan á la intervención para el caso de un rompimiento con España.

Tan análogos son los dos casos, que se parecen aún en las causas determinantes de la protección á las colonias insurrectas. En Francia, desde el año 1776 había por las colonias de la América del Norte un entusiasmo no menor que el que hay ahora por Cuba en los Estados Unidos. Miraban los franceses como suyas así las victorias como las derrotas de los ejércitos de Washington; y cuando supieron la partida de Kalb y La Fayette, llevaron hasta el delirio el entusiasmo. Movían también á Francia, como mueven hoy á los Estados Unidos, intereses de comercio.»

## Reseña general de comercio, valores y efectos públicos.

Cesó la huelga de mecánicos en Inglaterra y se contaba con el beneficio que reportarían diversas industrias suspendidas ó muy disminuidos sus trabajos, durante algunos meses. Desgraciadamente el mal no se reparará por completo ni en corto término, puesto que acaba de promoverse otra huelga numerosísima en el Principado de Gales al Oeste de dicha nación entre los trabajadores de minas de carbón que tantas é importantes las hay por allá.

Esto origina inquietud por la duración que la huelga tenga, que afectará de manera sensible porque paralizada la extracción de la hulla, por la insuficiencia de existencias y por el limitado número de los lugares de depósito, puede tomar serias proporciones el caso.

Para la preponderancia inglesa no son favorables tales contratiempos, agravados con la crecienta baja de su comercio de exportación.

Sin embargo, en lo relativo á ingresos fiscales se nota cierta compensación para con las pérdidas que en otros conceptos sufre.

Durante el año económico, que allí terminó el 31 de Marzo, la recaudación total fué de 106.614,000 libras esterlinas. Próximamente 4.000,000 de exceso, sobre lo calculado en la respectiva ley de presupuestos.

Para el siguiente ejercicio hay duda de un resultado semejante y también los gastos serán más fuertes por el aumento que originan las

## Paquetes Postales á México

Para instrucciones é informes sobre paquetes postales de México ó para México, en la Dirección de este periódico.

nuevas fuerzas militares, reformas en la armada y adquisición de material de guerra.

En cuanto á marina, Alemania va en estos momentos, impulsada por el éxito del Emperador en el Parlamento, á ser la nación de más formidable escuadra. Triunfaron los viejos proyectos, por haber cumplido el Gobierno la promesa de abrir en el exterior nuevos rumbos al comercio nacional. Sin los acontecimientos de China y las ventajas hacia Alemania, el Emperador jamás realizaría su pensamiento de extraordinario desarrollo naval.

Francia, en los presupuestos votados durante las últimas sesiones del período legislativo que ha concluido, introdujo importantes reformas que le permitirán el próximo año económico un sobrante de 527,330 francos, siendo los gastos totales de la República 3.432.785,853 y los ingresos calculados 3.433.313,183, citándose como garantía de los intereses comerciales una ley adicional sobre represión del fraude en la venta de mercaderías, previsión nacida del Ejecutivo que fué autor del proyecto.

En Berlín y Viena no obstante las incertidumbres de política internacional, se observa alguna animación en los valores industriales y mineros siendo análogas las causas concurrentes. Porque si Alemania empleara millones en las reformas de su escuadra, creése que Austria haga lo propio. Al efecto el Ministro de Hacienda ha pedido al Parlamento un crédito de 45.000,000 de florines, repartido por sumas iguales en cinco años. Las industrias de cada una de esas naciones, para satisfacer las necesidades de construcción de los acorazados y armamentos, quedarán beneficiadas, explicándose por tanto que los títulos de sociedades del género aludido reaccionen favorablemente aunque continúen idénticas las circunstancias y su efecto en los mercados.

El metal blanco, soportando su largo infortunio. Lijera alza, cuando en Oriente compran. Después, baja de nuevo.

Últimas operaciones de plata en barras: 94 francos 20 céntimos á 95,75 el kilo. Oro, 3450 á 3452,50.

Cotizaciones de valores de América.

6 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub> mexicano de 1888, en Berlín entre 99 y 100, en Amsterdam 97,75 á 98,50, en Francfort 97 y 98, y en Londres 97 1/4 á 98. 6 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub> de 1893, 96 1/2 á 97 1/4. 3 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub> de 1900, 24 1/2 y 25. Bonos del Ayuntamiento de la ciudad de México 93 á 94.

4 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub> brasileño de 1889, en París 48,20. 5 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub> 50,40. El 4 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub> en Amsterdam 49 1/2 y en Londres 47-48. 1879, 63. 1883, 48-50. 1888, 49-50. 1895, 52-53.

5 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub> argentino de 1881, en París 302. 4 1/2 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub>, en Berlín 66. 1886, en Londres 88-89. 6 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub>, 86 1/2 á 87. Cédulas de la nación series A y B, 35-6 y 34 1/4. Cédulas de Buenos Aires, series K y P, 6 5/8.

6 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub> chileno de 1886, en Londres 74-76. 1892, 83-5. 1895, 72-4. 1896, 82-4.

Exterior guatemalteco, 27,30.

3 1/2 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub> uruguayo, 45 1/2.

4 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub> venezolano de 1881, en Amsterdam, 49 3/8.

Peruanos: preferente 10 1/8: común 3 1/8.

4 3/4 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub> colombiano, 17 3/4.

Bancos. Nacional de México, en París 632 á 639. Londres y México, en Londres 5 3/4. Londres y Río de la Plata, 49,51. Tarapacá 3 1/4. Inglés y Sur América 14 1/4. Inglés y Norte América 65. Londres y Brasil 18 1/2. Unión y Londres 35-36.

Ferrocarriles. Central mexicano, en Londres, bonos 66 1/2. Interoceánico mexicano, 83-5. A 66-8, B 30-2. Pref. 1 3/4. Mexicano, 19 3/4. 1.ª pref. 75 1/2 y 2.ª 32-4. Nacional mexicano, certificados A 48-49. Atchison y Topeka 12 1/8. Central Pacífico 12 3/4. Chicago á Milwaukee 93 3/8. Illinois central 103. Louisville y Nashville 52 1/4. Missouri, Kansas y Texas, 11 3/8. New-York Central 115 1/2. Norte del Pacífico 64 1/2. Norfolk 13 3/4. Ontario 15 1/8. Unión del Pacífico 21. Wabash pref. 16 1/2. Nord-Este argentino 31-2. Buenos Aires y Pacífico 101. Buenos Aires y Rosario 71. Central argentino 77 1/2. Central del Uruguay y Montevideo 85-87. Córdoba al Rosario 90-2. Córdoba Central 87-8. Este argentino 39-41. Entre-Ríos 2 3/4. Costa-Rica 4 1/2.

Minas. Alaska mexicana, en Londres 1 3/4. Anaconda 5 3/16. Bonanza 3 3/4. Campana 1 1/16. Copiapó 2 3/8. Frontino y Bolivia 2 1/8. Libiola 2 7/8. Mimosá 1 7/16. Santa Agustina 1/3. San Juan del Rey 17/18. Talisman 1/2. El Callao 3. Monte Rosa 17. Rebeca 4. Uruguay 75. Huanchaca argentina 40.

Cotizaciones de valores de Europa.

3 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub> perpétuo francés, en París 103,15. Consolidados ingleses del 2 3/4 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub> 110,80. 4 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub> austriaco, oro, 102,25. 4 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub> exterior español 48,40. 3 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub> belga 102,50. 4 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub> húngaro oro, 103,60. 4 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub> italiano 93,35. 3 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub> portugués 18,55. 3 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub> noruego 97,75. 3 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub> ruso, oro, de 1891, 95,10. 3 1/2 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub> sueco de 1895, 102,10. 4 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub> servio 61,50. 3 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub> holandés en Amsterdam 98,62. Consolidados prusianos del 3 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub> en Berlín, 98.

Bancos. De Francia 3535. Trasatlántico 425. París y Países Bajos 912. Nacional de Descuentos de París 587. Crédito inmueble de Francia 665. Crédito Lyonés 833. Internacional de París 595. Parisien 487. Hipotecario de Francia 642. Hipotecario de España 476. Crédito inmueble de Austria 1279. De los Países Austríacos 490. Nacional Provincial de Inglaterra 50 1/2. Londres y Provincia 22-3. Londres y Westminster 55-6.

Ferrocarriles. Chatham, en Londres 19 3/8. Brighton 175 3/4. Este de Londres 6 3/4. Gran central 22 1/4. Lancashire 146 1/2. Norte inglés 99. Este de Francia, en París, 1115: obligs. 3 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub> 475,50 á 478. Lyon, accs. 1930: obligs. del 3 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub> 471 hasta 477. Nord-Este 471. Norte: accs. 2100: obligs. 3 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub> 481 á 489. Mediodía: accs. 1460: 3 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub> 477: 3 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub> nuevo 475,50. Orleans, acciones 1897. Oeste, accs. 1207: obligs. 3 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub> 475 y 478. Sur, accs. 370: obligs. 3 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub> 468. Austro-Húngaros, accs. 737,50: obligs. 1.ª á 10.ª emisión 455 á 468. Lombardos, accs. 181 y obligs. 388 á 390. Portugueses 38. Madrid á Zaragoza 134, 269, 270 y 279 según serie obligs. hipotecarias. Norte de España: accs. 75: obligs. 3 p<sup>o</sup>/<sub>o</sub> 200 y 215. Asturias: 1.ª á 3.ª hipoteca 195 á 206.

Cambios sobre París. New-York 5,25. México 2,40 á 2,42. Buenos Aires 5,10. Honduras 185. San Petersburgo 37,27. Londres 25,45. Viena 47,70. Amsterdam 47,72. Berlín 81. Amberes 100,31. Madrid 42,85. Bruselas 100,28. Roma 105,97. Francfort 81,08.

Cambios sobre Londres. México 22 3/4. New-York 4,80. Buenos Aires 53. Valparaíso 17 3/8. Río de Janeiro 6. Berlín 20,33. Viena 120,80. Francfort 20,52. Amsterdam 12,09. Hamburgo 20,31. San Petersburgo 94,10.

Prima del oro. Buenos Aires 167. Lisboa 49. Colombia 145. Asunción del Paraguay 690.

## Miscelánea

Una manera original de iluminación es la que ha sido adoptada para la Biblioteca de la Universidad de Colombia, en New-York. La gran sala termina en su parte superior en una bóveda, sobre la cual descansa una cúpula que constituye el techo de la Biblioteca. En su centro se ha suspendido una esfera hueca de madera de 2'1 metros de diámetro, recubierta de una pintura blanco mate. Esta esfera es iluminada por ocho proyectores poderosos é invisibles, dispuestos en los ángulos de la sala á la altura del arranque de la bóveda. Los rayos de cada proyector son convenientemente dirigidos por una lente, de modo que no envíen su luz mas que á la citada esfera, de la cual están alejados unos 23 metros. La esfera se halla de este modo brillantemente alumbrada, y la luz difusa y suave por ella reflejada es la que alumbrá á la Biblioteca. Esta idea del Profesor Halock parece ha merecido la aprobación del Bibliotecario, y tal alumbrado ha sido acogido con señalada satisfacción por los lectores.

Reflexiones de Gedeón:

— ¡Qué influencia tan estraña ejerce el tabaco en los caballos! ¡He observado que cuando se regala un cigarro al cochero, los caballos corren más!

## Courrier de la mode

Nous avons á signaler aujourd'hui l'apparition de quelques nouvelles étoffes, les unes moirées, très souples et très flasques, ressemblant á une vilaine doublure, telles la moirette et les taffetas moirés, d'autres charmantes comme le crêpe du Japon, les foulards glacés, les gazes et grenadines légères et de nouveaux pékins. Ceci pour les soieries.

Comme lainages, le cachemire, les mousselines de laine et le voile qu'on porte plus que jamais. Puis, des pointillés, des damassés, des nattés, des grisailles et des ondulés. Toutes ces

étoffes légères se portent sur fond de jupe. A ce sujet, nous rappelons que les fonds de jupe ne doivent pas avoir plus de 2 m. 50 de tour. Lire du reste nos descriptions. Ils se taillent comme une jupe ordinaire. Devant, en tablier biaisé avec lés de cotés également biaisés pour les cotés en arrière. Quant au lé de dos, il y a deux façons de la faire.

Tout droit, sans biais, ou, ce qui vaut mieux, en deux parties. La première, celle du haut, se compose d'un morceau assez étroit (juste ce qu'il faut pour l'ampleur nécessaire) de 40 cent. de long environ auquel morceau on ajoute un autre morceau coupé en forme, ce qui donne l'évasement indispensable, tout en conservant la forme très plate du haut en employant moins d'étoffe. Ceci est important, car tout fond de jupe ne peut être fait qu'en soie ayant du soutien ou en belle moire de laine qui coûte aussi chère et n'est pas agréable á porter l'été á cause de son poids.

Comme nouveauté en jaquettes, on fait de jolies vestes rouges qui se portent sur toutes les jupes. Du reste le mélange comme jupe et jaquette est á l'ordre du jour. On peut risquer beaucoup dans ce genre de combinaison, á condition cependant de procéder avec goût en ne choisissant pas des nuances par trop criardes.

Comme nouveauté aussi, qui revient chaque saison, pour tomber aussitôt dans l'oubli, nous signalons la veste á longues basques, dite polonaise, qui se fait surtout en soie brodée. Inutile de décrire les différentes façons qui sont appelées á disparaître, peut-être, avant qu'on ait eu le temps de les voir naître. Si la polonaise était enfin adoptée, nous nous empresserions de donner tous les détails la concernant.

La coiffure est toujours très légère, pas positivement ondulée, mais plutôt soufflée. Quelques larges ondulations suffisent largement pour donner cet aspect de vagues très seyantes au visage. Le chignon toujours très haut est soutenu par un peigne Empire que nous trouverons dans les objets de modes conservés par nos grand'mères. Comme de leur temps, on vend de ces peignes enrichis de camées, de pierres et d'arabesques d'or á jour.

Puis une fantaisie que tout le monde porte en ce moment. C'est une chaîne composée de cordonnets ou petites ganses, par trois, réunies de distance en distance par des petites plaques d'or ou d'acier. Nous en avons donné des spécimens dans: «Ce qui vient de paraître.» Pour le soir on en fait en ganse de couleur avec ornements de pierreries. Les grandes chaînes sautoir sont du reste fort á la mode, á ce point que beaucoup d'élégantes sacrifient leurs diamants, les font démonter pour les faire remonter sur les maillons d'une chaîne. D'autres sont mélangées brillants et pierres précieuses. Ceci est très riche d'aspect, presque trop, car on n'y croit pas, les imitations se faisant tellement parfaites qu'on ne reconnaît plus le vrai du faux. Cependant tout est bien lorsque la mode, avec ses changements, fait aller le commerce.

Les chaussures de sport se mélangent aussi d'être élégantes. Pour les bicyclistes on fait des souliers et des bottines très gracieuses et ne fatigant pas le pied. Pour les amazones de longues, longues bottes très pratiques en cuir noir. Enfin pour les joueuses de lawn-tennis des souliers de peau de crocodile très amusants, car ils sont bruns, rouges, et verts.

BLANCHE DE GÉRY.

Extrait de LA SAISON, Journal illustré des Dames, 30, rue de Lille, Paris.—Spécimen gratuit sur demande.

## INFORMACIÓN.

**A los banqueros, comerciantes é industriales de América.**

Se les suministrarán cuantos datos deseen sobre establecimientos de crédito y cualquiera clase de empresas europeas.

**A los banqueros, comerciantes é industriales de Europa.**

Se les darán análogas noticias acerca de establecimientos de crédito y cualquiera clase de empresas americanas.

**A los que viajan por negocios ó placer.**

Se les ofrecerá al llegar á París, persona entendida y de confianza que les instruya de cuanto necesiten para facilitarles el motivo de su venida al país.

Para todo lo expresado, en la Dirección de este periódico.

# Anuncios

## ADUANA DE GUAYAQUIL

Por orden del señor Ministro de Obras Públicas, se convoca licitadores para la construcción de un edificio para Aduana de este puerto.

Los planos y la memoria explicativa de ellos, según los cuales ha de hacerse la construcción, pueden verlos los interesados en la Secretaría de la Gobernación de esta Provincia.

Para el pago de la obra de que se trata, la Ley de Aduanas señala el 4 por ciento de recargo sobre los derechos de importación: impuesto cuyo producido medio anual está calculado en ciento cincuenta mil sures, y mandado depositar desde el 1.º de Enero del presente año 98.

La persona ó asociación que obtenga el contrato, pagará al Gobierno, al firmarse la escritura 6.000 sures como precio de los planos de la obra.

Las propuestas se recibirán en la Secretaría de la Gobernación del Guayas y los Consulados del Ecuador en New-York, Paris, Liverpool, Bruselas y Hamburgo, hasta el día 31 de Agosto de 98.

Guayaquil, Marzo 4 de 1898.

El Secretario de la Gobernación.

## BANCO DE LONDRES Y MÉXICO

La Junta Directiva de este Banco celebrada el día de ayer, acordó pagar como dividendo correspondiente á las utilidades obtenidas en el ejercicio del año próximo pasado, pesos 9.00 por acción de pesos 100.00, y habiéndose pagado en el mes de Agosto del mismo año, por cuenta de estas mismas utilidades un dividendo provisional de pesos 4.00, los pesos 5.00 complementarios se pagarán á los tenedores de acciones, á presentación del cupón respectivo, (Núm. 2), desde el 1.º de Marzo próximo, en los puntos siguientes:

En la República Mexicana.—En las oficinas de la Casa Matriz y Sucursales del mismo Banco.

En Londres.—En el London Bank of México et South América, Ltd.

En Paris.—En el Comptoir National d'Escompt et en el Crédit Lyonnais.

México, 24 de Febrero de 1898. — H. C. Water, Gerente.

## Vino tónico reconstituyente SAINT-LÉHON

Recomendado por los médicos más notables contra la Anemia, Debilidad general, Tisis, Fiebres Palúdicas.

Hector FALCON, Valence (Drôme) - France

## Q. Casablancas

Casa fundada en 1875; premiada con 3 medallas de oro, 1 de bermejo, 45 de plata, 52 de bronce y 2 diplomas de honor.

Ofrece á su numerosa clientela y en general á la colonia hispano-americana:

Vinos, finos y ordinarios. El Benicarló rojo y blanco á 135 francos la barrica de 228 litros. Valdepeñas 200 francos. El litro Benicarló, 60 céntimos. Botella Valdepeñas, 1 franco. Málaga, Jerez, Oporto, Moscatel, Pedro Ximénez, Manzanilla y Jerez seco.—Anís del Mono; botella grande, 6 francos. Anís de Mallorca, dulce y seco, 6 francos, también botella grande.

Pimientos dulces y picantes de España y América. Aceites y aceitunas de Sevilla. Calamares y conservas de todas clases.

Rum, cognac, champagne.

Precios módicos.

SE SIRVEN LOS PEDIDOS A DOMICILIO

La misma casa teniendo instalación completa para la Exposición de 1900, pide muestras en España y América.

3, Rue Ivon Villarceau, 3.—PARIS

## LA CASA MATÍAS LÓPEZ (MADRID - ESCORIAL)

fabrica siempre las mismas excelentes clases de chocolates que tanta fama gozan en España y en el extranjero.

PREMIADOS EN CUANTAS EXPOSICIONES HA CONCURRIDO DE VENTA EN TODAS PARTES

Depósito central: MONTERA, 25, Madrid

## LECCIONES de francés, español y latín.

Escritos y copias en cualquiera de esos idiomas. Precios módicos. Informarán en esta Dirección. 1 Rue Lacaille.

## Astillero Veá-Murguía

DE NORIEGA Y C.<sup>A</sup>

EN CADIZ (ESPAÑA)

Constructores de barcos para las marinas de guerra y mercante. Han construido últimamente el acorazado Emperador Carlos V, de 9.235 toneladas de desplazamiento.

# FOLLETÍN (2)

## LA NOVELA NUEVA

POR

José Enrique Rodó.

(Continuación.)

La situación de los espíritus es hoy distinta de los tiempos en que la novela de la desnuda realidad, de la experimentación, de la negación psicológica, se presentaba como la fórmula capaz de satisfacer todas las exigencias oportunas y actuales de la vida y de significar el trasunto literario de la genialidad y el trabajo de una época.

La dirección de nuestro pensamiento, la nota tónica de nuestra armonía intelectual, el temple de nuestro corazón y nuestra alma, son hoy distintos de lo que fueron en tiempos en que sucedía el imperio de una austera razón á la aurora bulliciosa del siglo, y sólo estaba en pie, sobre el desierto donde el fracaso de la labor ideal de generaciones que habían sido guiadas por el Entusiasmo y el Ensueño parecía haber amontonado las ruinas de todas las ilusiones humanas, el árbol firme y escueto de la ciencia experimental, á cuya sombra se alzaba, como el banco de piedra del camino, la literatura de la observación y del hecho.

Un soplo tempestuoso de renovación ha agitado en sus profundidades al espíritu; mil cosas que se creían para siempre desaparecidas, se han realizado; mil cosas que se creían conquistadas para siempre, han perdido su fuerza y su virtud; rumbos nuevos se abren á nuestras miradas allí donde las de los que nos precedieron sólo vieron la sombra, y hay un inmenso anhelo que tienta cada día el hallazgo de una nueva luz, el hallazgo de una ruta ignorada, en la realidad de la vida y en la profundidad de la conciencia.

El Arte grande, humano y eficaz en nosotros, será aquel que se cierne sobre esta inmensa agitación, sobre esta vorágine soberbia, para tender sobre ella la sombra de sus alas; el verbo poético poderoso y fecundo, será aquel que no busque fuera del alma de su tiempo los impulsos creadores, sino que se reconozca hechura de su espíritu, y le manifieste todo él, desde sus grandes é impetuosos estremecimientos hasta sus vibraciones más sutiles y más vagas.

No comprendemos ciertamente nosotros la vinculación del arte y las ideas de la manera que condujo al didacticismo pálido y prosaico que aspira á ser una justificación de la divina Poesía ante las almas privadas de «entendimiento de hermosura», ó á aquel intento científico que conspiró á encadenar el vuelo ideal de la Belleza en la teoría del romance experimental. Nosotros concebimos nuestro arte señor de sí, desinteresado y libre; pero no creemos que la más poderosa inspiración que guíe su marcha entre los hombres pueda nacer de la indiferencia ó el desdén por lo que pasa en nuestras almas.—Queremos oír vibrar en la palabra del Poeta las mismas voces que inquietan nuestro sueño, y verle palpar con la propia sangre que se vierte de nuestras heridas.—No le queremos desdeñoso de nuestro pensar, superior á nuestras emociones, espectador glacial de nuestras luchas. Para nosotros, durará siempre en su naturaleza espiritual un poco del bardo, un poco del aeda. Estará siempre en su mente el espejo donde se depura y hace inmortal cada nueva imagen de la vida, el crisol donde todos los pensamientos se acendran, la luz que los viste y transfigura. Cuando las almas tienen sed, suya será la mano que se tienda para guiarlas á la fuente ignorada; cuando las almas sienten frío, él es el leñador que ha de ir por leña para encender la hoguera.

Sólo el arte indiferente y glacial puede aspirar á ser el arte inmóvil.—Como la renovación incesante del oleaje sobre los abismos del mar, tal la inquietud de las ideas sobre la profundidad constantemente removida del espíritu. He aquí que una ola nueva se levanta. Los vientos que la empujan difunden por todas partes el llamado de una renovación. Con ella avanzan hacia la playa obscura, como sales de sus aguas acerbadas, nuestra sensibilidad, nuestro pensamiento, nuestra vida. El arte nuevo, nacido de esas mismas aguas acerbadas, ha de ser la espuma que corone la ola.

Los que en nombre de la Verdad cierran el paso á las aspiraciones por las que creen amenazado el templo en que la veneraron, tal como ellos concibieron su culto, no pueden desconocer que el género de verdad que al arte importa es, ante todo, la sinceridad, que le hace dueño del espíritu. De la sinceridad adquiere al mismo tiempo su encanto y su poder: ella es su fuerza y su gracia. Las generaciones que han aprendido á gustar la poesía de *Sagesse* y la psicología de *Le Disciple* ó de *En route*; las generaciones venidas después que el corcel salvaje de Tolstói tiene todo el espíritu humano por estepa, y después que resisten á los dardos del sol meridional las brumas visionarias de Ibsen, ¿cómo serían sinceras adoptando el mismo medio de expresión que sirvió á aquellas que formaron su concepto de la vida y del arte cuando llegaban á su virilidad batalladora los ansiados de Beyle, los hijos espirituales de Balzac?...—La fórmula de la verdad artística no ha de ser como el ritual inmóvil en que pretenda legarse al porvenir la revelación del procedi-

(Continuará.)

**CHEMIN DE FER DU NORD.**  
**PARIS A LONDRES.**  
 Traversée Maritime en 1 heure - via CALAIS-DOUVRES et BLOUÏNE-FOLKESTONE - Traversée Maritime en 1 heure  
 Trajet en 7 heures. - 3 heures de moins que par toute autre route.  
**CINQ SERVICES RAPIDES A HEURES FIXES PENDANT TOUTE L'ANNÉE.**  
 Départs tous les jours (dimanches et fêtes compris).  
 Paris-Nord pour Londres, Londres pour Paris-Nord.  
 à 9 heures, 10 h. 30, 11 h. 50 matin; 3 h. 45 et 9 h. soir. à 9 heures, 10 heures, 11 h. matin; 2 h. 45 et 9 h. soir.  
 Services officiels de la poste.  
**BILLETS SIMPLES valables 7 jours.**  
 1re cl. 1 2e cl. 3e cl.  
 via Calais-Douvres... 71 f. 50 49 f. 50 33 f. 35  
 via Boulogne-Folkestone... 65 » 45 » 28 »  
**LA GARE DE PARIS-NORD**  
 Situada en el centro de las grandes expreses europeas para Inglaterra, Alemania, la Rusia, la Bélgica, la Holanda, España, Portugal, etc.  
**BILLETS D'ALLER ET RETOUR valables un mois.**  
 1re cl. 2e cl. 3e cl.  
 via Calais-Douvres... 112 f. 25 82 f. 10 46 f. 70  
 via Boulogne-Folkestone... 118 45 87 25 52 45

**BUREAU CENTRAL: 57, Gresham Street, LONDON.**  
 Correspondants à Algoa Bay, Anvers, Bâle, Bombay, Calcutta, Christchurch N.Z., Cape Town, Colombo, Florence, Hambourg, Lyon, New-York, Madras, Melbourne, Marseille, Paris, Rotterdam, Sidney, Wellington, N. Z., etc., etc.  
**Agents du LONDON & NORTH WESTERN RAILWAY Co.**  
 Succursales dans les principales villes de l'Angleterre.

**A los viajeros y residentes hispano-americanos**

Les recomendamos la casa amueblada del señor Paris, situada en el lugar más céntrico de la hermosa capital de Francia, cerca de la Gran Opera y de los Boulevares centrales. Departamentos y cuartos lujosamente preparados. Esmerado servicio. Luz eléctrica y toda clase de comodidades. - Precios módicos.  
**52, Rue de la Chaussée d'Antin, 52**  
**PARIS**

**CAMILO PEREZ LURBE**  
 CARTAGENA (España)  
**MAQUINAS** Calderas RAILS Vagonetas  
**MOLINOS.**  
**Cables planos** y REDONDOS.  
**DEPOSITO DE MATERIAL COMPLETO PARA MINAS.**  
 Referencias inmejorables sobre material en funciones.  
**Precios y dibujos a quien lo solicite.**

**EFFECTOS EUROPEOS PARA CONSUMO DIRECTO**  
 Darán informes completos en esta Dirección, de quienes se encargan de análogo servicio.  
**Centro-América, Venezuela, Colombia y demás Naciones del Sur.**  
 República Mexicana que acciona los productos europeos en sus fábricas y talleres. Para las remesas pequeñas cantidades, se hacen pagar por medio de papeletes postales. Para las remesas grandes, se hacen pagar por medio de papeletes postales. Para las remesas grandes, se hacen pagar por medio de papeletes postales.

**VALLS HERMANOS**  
 Ingenieros constructores  
 Talleres fundados en 1854  
 19 - CALLE DEL CAMPO SAGRADO - 19  
 Barcelona (España)  
 Casa especial en maquinarias completas para fábricas de aceites, fideos, chocolates, harinas, etc. **Prensas hidráulicas** y de todas clases, máquinas de vapor, motores, turbinas, malacates, bombas, etc.  
 25 medallas, 3 grandes diplomas de honor y 2 de progreso, de premio. Numerosas referencias en la Península y Ultramar.  
 Telegramas: VALLS, Campo Sagrado.  
 BARCELONA. Teléfono 595.

**HOTEL "ROMA"**  
 Valparaiso, Calle Serrano, núm. 83 (Chile).  
 Situado en una de las calles centrales, con vista al mar. Departamentos amueblados y cuartos. Cocina a la Europea. - Pensiones a precios módicos. Ofrecemos todas las comodidades deseadas a los viajeros.  
**Cereghino & de la Cruz**  
 PROPIETARIO.

**BANCOS.**  
**Banco de Londres y Río de la Plata.**  
**LIMITADO.**  
 Londres, Paris, 16 rue Halevy; Buenos Aires, Montevideo, Rosario de Santa-Fé, Paysandú, Mendoza, Rio Janeiro, Pernambuco, Pará y Barracas al Norte. - Operaciones, descuentos, transferencias telegráficas, letras de cambio, remesas, compra y venta de cédulas y otros títulos, depósitos en oro sellado, depósitos en moneda legal, depósitos en títulos, remesas de interés para Europa y cobranzas.

**The Anglo-Argentine Bank Ltd.**

El Banco Anglo-Argentino, limitado London: 15 Nicolás Lane. E. C. Buenos Aires, Reconquista, 78. - Montevideo, calle Zábala, núm. 3.  
 Capital autorizado. . . . . £ 950.000  
 Capital suscrito. . . . . » 450.000  
 Idem pagado. . . . . » 300.000  
 Fondo de reserva. . . . . » 5.000  
 Se abren cuentas corrientes con firmas comerciales y particulares.  
 Se reciben depósitos a la vista y por períodos fijos.  
 Se descuentan, negocian y cobran letras.  
 Se recibe en depósito bonos y acciones para el cobro de cupones y dividendos.  
 Se remite a los interesados en Europa el producto de cupones y dividendos.  
 Compra y venta de bonos y acciones por cuenta de terceros.

**THE BANK OF BRITISH NORTH AMERICA**

Incorporated by Royal Charter  
 Paid-up Capital, £ 1,000,000. Reserve Fund, £ 275,000  
 Grants Letters of Credit on its Branches in the Provinces of Quebec, Ontario, Nova Scotia, New Brunswick and British Columbia (Dominion of Canada), at its agents in New York, San Francisco and Chicago, payable on presentation free of charge.  
 Also purchases, or forwards for collection, Bills on America and Coupons for dividends on American stocks, and undertakes the purchase and sale of stock and other money business in the British Provinces and the United States.  
 By Order of the Court, A. G. WALLIS, Secretary.  
 3, Clement's-lane, Lombard-street, London E.C.  
 Branches are now open in the West Kootenay Districts, British Columbia, at Rossland, Trail, Sandon, Kaslo and Slocan City.

**Banco Alemán Transatlántico.**

BERLIN, BUENOS AIRES, VALPARAISO  
 Capital: 20,000,000 marcos  
 Deutsche, Ueberseeische Bank-Berlin  
 Buenos Aires, Reconquista, esquina Piedad.  
 Se encarga de toda clase de operaciones bancarias y gira sobre todas las plazas de comercio y todos los pequeños pueblos de Italia, España, Alemania, Francia, Inglaterra, Rusia, Suiza, etc.  
 Da cartas de crédito para viajeros y para la compra de mercaderías. Abre cuentas corrientes y recibe depósitos.

**El Banco Internacional del Salvador.**

Establecido en 1880.  
 Tipo de descuento. . . . . 16 %  
 Intereses en cuentas corrientes garantizadas . . . . . 17 %  
 Intereses en cuentas corrientes sin garantía . . . . . 20 %  
**ABONA POR DEPÓSITOS.**  
 A la vista y cuenta . . . . . 3 %  
 A mayor plazo . . . . . 4 %  
 Sucursales: Santa Ana, Sonsonate y San Miguel.  
 Agencias: Cojutepeque, San Vicente, Zacatecoluca, Suchitoto, La Libertad, Santa Tecla, Chalchuapa, Atiquizaya, Ahuachapán, La Unión y Santiago de María.  
 San Salvador, Abril 1.º de 1897.  
 Por el Banco Internacional del Salvador,  
 W. E. Coldwell, Gerente.

**BANCO MINERO.**

Capital y Reservas. . . . . Pesos 1.750,000  
**EN CHIHUAHUA (MEXICO).**  
 Gerente, Cajero,  
**ENRIQUE C. CREEL JUAN A. CREEL**  
 Directores:  
 Sres. Luis Terrazas, Miguel Salas, Inocente Ochoa, Luis Terrazas hijo, Enrique C. Creel, Alberto Terrazas, Luis Faudoa Sucs., Juan A. Creel.

**AVIS AUX INTÉRESSÉS**

Dans la direction de ce journal on fournit toute sorte de renseignements au sujet des affaires tant commerciales que financières ou autres concernant tous les pays de l'Amérique. S'adresser.  
 Imp. de Pujol y C.ª, Tallers, 45. - BARCELONA